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RÉUNION DU COMITÉ CONSULTATIF EN ENVIRONNEMENT (CCE) 

Réunion de mardi le 25 mars 2025, de 19h30 à 21h37 

Par ZOOM 

PROCÈS VERBAL 

 

Ouverture et présences. 

La réunion a débuté à 19h30. 

Étaient présents à la réunion : 

Samuel Grégoire, 

Vincent Jarry, 

Philippe Barette, 

John Topp,  

Anna Urbaneck, 

Robert Werbiski, 

Denis Couillard,  

1. Lecture et adoption de l’ordre du jour. 

L’ordre du jour avait été envoyé le 25 mars. L’ordre du jour a été accepté à la lecture 

avec l’ajout d’un point par Anna au point Varia portant sur la rage du raton. 

2. Adoption du compte-rendu (CR) de la dernière rencontre. 

Le dernier CR avait été mis à jour suite à des échanges de courriels. Une coquille a été 

signalé par John. Le CR a été adopté. 
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3. Discussions/recommandations sur la stratégie d’échantillonnage de l’eau de 

surface. 

Vincent présente les tendances des résultats d’échantillonnage de l’eau au lac Libby 

qui ont été colligés au cours des dernières années. Les résultats des échantillonnages 

d’eau du lac Trousers ne figurent que partiellement sur les données présentées parce 

qu’elles n’étaient pas disponibles au moment de la présentation de son rapport. 

Robert a mentionné qu’il recherchera les données d’échantillonnage d’eau du lac 

Trousers. Le but d’avoir les données des deux lacs pourront servir de comparaison et 

aussi éventuellement d’harmoniser les prises de données de façon à pouvoir effectuer 

des meilleures comparaisons en coordonnant les dates de prises d’échantillons. 

La présentation de Vincent est disponible. 

Vincent nous a fait part de ses observations.  

a. Les échantillonnages ne se font pas tous la même journée ce qui rend les 

comparaisons difficiles. 

b. Il y a une diminution des concentrations du P(t) sur l’ensemble du site qui tend 

vers la concentration naturelle. 

c. Depuis l’an 2000, la concentration en P(t) n’a jamais dépassé les limites. 

d. On note qu’il y a un problème au niveau du Camping Ouest du lac Libby. 

Proposition pour la saison 2025 

a. Maintenir les efforts aux lac Libby et Trousers 

b. Maintenir les échantillonnages sur la Missisquoi Nord et le Ruisseau Grass 

c. Optimiser l’échantillonnage aux ruisseaux Brossard et Camping Ouest 

- Une seule station par ruisseau mais avec une plus grande fréquence 

- Par exemple 7 fois par année au lieu de 5 

- Synchroniser avec les échantillonnages du Camping et de l’APBVLL 

- S’assurer de faire les dilutions pour les CF 

Samuel a parlé des échantillonnages des tributaires. Il y aura une rencontre avec David 

Largy-Nadeau, de la MRC Memphrémagog et les municipalités de l’ouest le 15 avril 

pour planifier les besoins de ce secteur. 

Samuel a expliqué la façon dont il coordonne les échantillonnages pour des besoins 

spécifiques de certaines stations pour échantillonner un seul paramètre au lieu de 

plusieurs ce qui permet de sauver des coûts et augmenter la fréquence des 

échantillonnages. 
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4. Projet de modification réglementaire (Omnibus Philipe) – À analyser 

Samuel présente les règlements en vue de faire des modifications. Le document avait 

été envoyé pour consultation avant la réunion montrant le texte actuel et le texte 

proposé pour la modification qui apporte des précisions sur les définitions des termes 

de façon à mieux définir les termes de la règlementation. 

Discussions en groupe du CCE. 

Le CCE n’est pas arrivé à un consensus sur le projet présenté alors celui-ci sera à 

nouveau abordé lors de la prochaine rencontre du CCE, afin énoncer une 

recommandation au Conseil. 

 

5. Projet de modification du règlement de constitution du CCE – 1ère version. 

Samuel avait envoyé le texte, par courriel, du paragraphe nécessitant une revue par 

les membres du CCE. Il y avait une précision sur la fréquence des réunions du CCE et 

un ajout à l’article 15 qui inclut l’ajout de la possibilité d’avoir jusqu’à 3 observateurs 

aux réunions. 

Le Comité a accepté les modifications proposées. 

6. Plan de conservation des milieux naturels - Suivi. 

Le sujet avait été discuté durant les réunions précédentes. Il s’agit d’intégrer le plan 

avec les besoins du CCU. Vincent mentionne que le CCU a déjà été rencontré et il a été 

convenu que le CCU commentera cette portion du plan à leur prochaine réunion et 

nous en feront ensuite part. 

Philippe mentionne qu’il y aura un sondage auprès des citoyens de la municipalité et 

que tentativement il y aura un panel de discussion au niveau municipal. Il y aura aussi 

des consultations auprès des municipalités voisines. 

Anna a demandé à savoir si le questionnaire avait été revu au niveau de la municipalité 

pour assurer la clarté du questionnaire.  La réponse est; oui. 

7. Station de lavage – Suivi. 

Le projet avance, Vincent assure le suivi budgétaire. 

Philippe mentionne qu’il demeure quelques points techniques à finaliser. Par exemple 

l’approvisionnement en eau à partir d’un réservoir et la boîte électrique qui sont en 

voie de résolution. Les ententes avec le camping progressent bien pour réaliser le 

projet. 
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John Topp mentionne que le plan de communication municipal se précise.  Il y aura 

des discussions afin de préciser le besoin d’identification des embarcations qui 

demeureront en permanence sur le lac versus les embarcations qui sont en transit. 

Il y a aussi la question des airbnb et de la location court terme à régler. 

8. EEE (Renouée du Japon) - Suivi. 

Suite aux interventions sur le terrain à quelques endroits de la municipalité, une 

demande de subventions pour l’éradication / contrôle de cette plante a été faite.  Il n’y 

a pas eu de réponse au moment de la réunion. 

Il y a aussi un montant de 10 000$ disponible au budget de la municipalité qui pourrait 

servir pour le contrôle de cette plante et possiblement d’autres espèces de EEE. 

9. Varia. 

Anna mentionne que le ministère de l’Environnement, de la Lutte contre les 

changements climatiques, de la Faune et des Parcs (MELCCFP) avise les régions du sud 

du Québec des dangers reliés à la rage du raton. 

Bien que la situation soit suivie dans la région de Saint-Armand, Pike River (Rivière aux 

Brochets) et 8 endroits en Estrie, la municipalité de SEDB est un peu à l’extérieur 

(‘buffer’) de la zone citée comme étant plus à risque. 

Par précautions, il faut rappeler à la population de faire très attention aux ratons.  Les 

animaux morts doivent également être manipulés avec précautions. La rage est une 

maladie mortelle et peut survenir même plusieurs mois après avoir été mordu par un 

animal qui en est atteint.  Un rappel : les moufettes et les renards peuvent aussi être 

des animaux qui présentent des risques. 

10. Levée de la réunion :  

La réunion s’est terminée à 21h37. 

 

 

 

  

 


